



El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, votó ayer en el referendo consultivo sobre la reforma constitucional propuesta por él. / MIRAFLORES (EFE)

España no permitirá las intromisiones

Tras la amenaza de Chávez, que aseguró que si gana el PP en 2008 echaría a las empresas patrias de Venezuela, el Gobierno asegura que «nadie va a jugar a desestabilizar».

La vicepresidenta primera del Gobierno, María Teresa Fernández de la Vega, consideró ayer «impensable» que la amenaza del presidente venezolano Hugo Chávez de romper relaciones y perjudicar los intereses españoles si gana el PP interfiriera en las próximas elecciones.

La socialista advirtió de que «nadie va a jugar un papel desestabilizador» en los comicios generales de marzo del año que viene en los que el presidente del Ejecutivo, José Luis Rodríguez Zapatero, se presenta a la reelección.

«España no va a permitir que haya ningún tipo de desestabilización. Tenemos una democracia consolidada», aseguró Fernández de la Vega. El mandatario latinoamericano aseguró el pasado sábado que si «la derecha española vuelve al Gobierno» en el país entonces «se acabaría» la relación bilateral y Caracas adquiriría las inversiones peninsulares en sectores como la banca y el petróleo.

La vicepresidenta aludió al hecho de que Venezuela celebró ayer un referéndum constitucional y aseguró que «el Gobierno no va a entrar a hacer declaraciones sobre declaraciones». «El Ejecutivo venezolano sabe cuál es la posición del Gabinete español», indicó De la Vega.

Sin embargo, sí valoró que la mayoría de los países latinoamericanos están a favor del modelo defendido por España de gobernabilidad democrática y crecimiento sostenible. «La posición antiespañola no tiene seguimiento en Latinoamérica. España goza de un gran prestigio», aseguró.

En su opinión, excepto Nicaragua, ningún otro país siguió en la Cumbre de Santiago de Chile la línea de críticas lanzada por Chávez a las empresas españolas y a la supuesta injerencia de sus diplomáticos en la región.

De todos modos, indicó, el Gobierno está trabajando «para resolver las discrepancias con responsabilidad, prudencia y con rigor», por lo que abogó por la «diplomacia llamada».

«Tenemos muchos intereses venezolanos en España, y muchos intereses de los españoles en Venezuela», agregó.

Venezuela aprueba la reforma de la Constitución planteada por Chávez

Los sondeos indican que los ciudadanos apuestan por el cambio en la Carta Magna que permitirá al presidente perpetuarse en el poder. La consulta registra una baja participación

• El mandatario latinoamericano se compromete a cumplir la decisión popular «sea cual sea el resultado» para continuar «constuyendo el país del siglo XXI».

REUTERS / CARACAS

Los venezolanos aprobaron ayer en un referendo con una baja participación una reforma constitucional que amplía los poderes del presidente Hugo Chávez y le permitiría presentarse indefinidamente a su reelección, según aseguraron personas ligadas al Gobierno.

Las fuentes explicaron que los tres sondeos a pie de urna que maneja el oficialismo dan una ventaja de entre seis y ocho puntos al sí, aunque con una reducida asistencia de votantes de en torno al 50 por ciento.

De confirmarse los resultados, esta sería la victoria electoral con el menor margen a favor del popular mandatario, que promete profundizar su revolución socialista en Venezuela y quien ganó la reelección por seis años en diciembre con una abrumadora mayoría de más del 60 por ciento de los sufragios con baja abstención.

Al contrario que en otros comicios previos, las encuestas preelec-

torales no habían arrojado una tendencia unívoca y a una semana de la consulta muchos de los estudios mostraban un empate técnico entre el sí y el no, convirtiendo esta elección en la más reñida para el presidente. Sin embargo, también señalaron que la abstención favorecía al voto afirmativo.

Con la reforma, el mandatario tendrá la posibilidad de presentarse a las próximas elecciones presi-

denciales, lo que actualmente no podría hacer, además de extender el mandato de seis a siete años y ampliar sus poderes en gran cantidad de materias, como nombrar autoridades regionales y manejar las reservas internacionales.

Pese a que el propio presidente llamó a sufragar, se pudo observar que la participación fue inferior a la de los comicios presidenciales de finales de 2006 y a la del refe-

rendo revocatorio de 2004, cuando la abstención fue del 25,3 y 30 por ciento, respectivamente.

SIN MIRAR ATRÁS. «Sea cual fue el resultado, pues reconozcámoslo y continuemos la marcha construyendo la Venezuela del siglo XXI», dijo Chávez tras votar en una populosa barriada del oeste de Caracas. El militar retirado había apostado a que el sí a la reforma de 69 artículos de la Constitución -de un total de 350- triunfaría al menos con 10 puntos y que sus opositores planean no reconocer su victoria y activar un plan desestabilizador «financiado por el imperio estadounidense».

El oficialismo sacó de las camisas a los electores a las cuatro de la madrugada con el toque de Diana, fuegos artificiales y alarmas, con la orden de votar temprano.

Chávez, que saltó a la fama con un intento de golpe de Estado en 1992, es criticado por querer eliminar los límites a la reelección, que, según sus adversarios, es una clara señal de que quiere eternizarse en el cargo y controlar todos los hilos del poder. Pero él asegura que no pretende perpetuarse y que necesita la reforma para acelerar su revolución socialista a favor de los pobres, a quienes ha destinado miles de millones de dólares en programas sociales.

AL DETALLE

► **Disturbios:** Casi medio centenar personas fueron detenidas por cometer distintos tipos de delitos electorales en todo el país, según informó el general de División Jesús Gregorio González, jefe del comando estratégico operacional de la Fuerza Armada Nacional. De los 45 arrestados, 35 fueron aprehendidos por cometer el delito electoral referido a la destrucción de material electoral, como por ejemplo romper los comprobantes de votación o dañar las máquinas. Otra persona fue detenida por porte ilícito de armas y seis por votar dos veces.

► **Observadores:** Más de 100 observadores, entre ellos expertos latinoamericanos, se encuentran desplegados en cuatro Estados de

los 24 del país, con 10 rutas establecidas.

► **Irregularidades:** Los eurodiputados populares Luis Herrero y Carlos Iturgaiz denunciaron la «ausencia de respeto a las normas de la observación internacional» durante el referéndum y exigieron al Ejecutivo español una respuesta ante los insultos y amenazas de Chávez. Herrero, de misión en Caracas como observador internacional, señaló que el presidenteno acata «ni la liturgia democrática», ya que «durante la jornada de reflexión, compareció cinco horas» en rueda de prensa. Por su parte, Iturgaiz afirmó que nunca había «visto una cosa como ésta»: tanto él como sus compañeros se sienten «amenazados e intimidados».